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远远地看到横架

在大路上方的几个大

字“中国十大名村”，

就知道来到东阳市南

马镇花园村了，一路

上都是红木家具市场

的大招牌，彰显着这

里的产业特色。这里

集中了来自全国各地

做 红 木 家 具 的 生 意

人。这也成就了花园

村别具一格的篮球特

点，新花园村人成为

了 花 园 村 篮 球 的 主

体，甚至可以在这个

村组织个全运会篮球

赛的迷你版。

全国各地的闯荡者，成了球场上的主角

在横店拍戏的明星，经常到这里打比赛

花园村篮球的特殊气场

本报记者 曹林波

采访中记者一直听到当地人这么

说，“花园村的篮球水平可能不是最好

的，但是热情和氛围肯定是最高的。”

因为这里有着最好的硬件软件。

花园村办公室主任单小灿介绍，

花园村经济发达、村民富裕，2019 年

全村实现营业收入 602 亿元，村民人

均年收入达 13.5 万元，是金华市首个

且唯一的税收超3亿元村。

单小灿告诉记者，花园村制订了

新农村建设方案，将原来的19个村改

为 19 个小区后，其中 15 个小区里都

有篮球场，而且多数是水泥地的灯光

球场。

2015年的时候，花园体育场这个

“24 小时体育场”成了入选全国 20 家

“2015 民生示范工程”之一。在这个

场地上，白天学生上体育课，早晚供村

民们健身，花园村村民可以在此打球、

跑步、跳舞，一块场地，全天候利用，所

以被称为“24 小时体育场”。当时的

中国名村“花园杯”篮球邀请赛，也放

在了这里。

不过现在到花园村已经找不到这

块“24小时体育场”了，体育场的原址改

作他用，球友们现在最喜欢的是花园小

区学校门口的场地，这个球场比起原来

的“24小时体育场”，热度一点不低。

只要天气好，球场就一直是满着

的，一晚上能有五六支队伍轮流打，输

了就下来等，“输了就没得打了，所以

大家都来真的，每球必争，每场都打得

很激烈。”

说起这个场地，球友们又有点期

待，“这两天没得打了，场地在改造，不

过改完是塑胶场地，打起来更舒服

了。”

刚刚三十出头的吴鹏老家在山东

威海，现在在花园村做红木家具，当了

花园村的女婿之后有了一儿一女，算

是在花园村落了户。按照他自己的话

说：“在花园村创业打球十年，交了不

少来自五湖四海的朋友。”

现在他的生活很简单，白天工作，

晚上打球。只要天气好，天天晚上有

人约球，吃完晚饭休息休息，6 点半到

7点去球场，打到9点半，好好睡一觉，

第二天养足精神继续赚钱。

其实在来到花园村之前，他都没

想过自己的生活会变成这样。吴鹏原

本在学校里打过篮球，本来以为出来

闯荡应该很少有球打，没想到在花园

村还能继续在球场上显身手，“北方基

本都是市区里有地方打球，村子里人

不多，也没什么场地，不像这边，村里

都有那么多篮球场。”

花园村仿佛是有特殊的魅力，不

仅当地村民天天约球，就连附近乡镇

的，比如大联、防军、千祥、横店镇的球

友都赶来花园村打球。

“其实和大家都来这里做生意一

样，因为这里的软件硬件都好啊。”吴

鹏告诉记者，道理很简单，花园村创业

氛围好，环境好，球场的场地宽敞、灯

光亮堂，这里的人热爱篮球，人气足，

所以大家都愿意跑到这里来打球。

吴鹏多半是和他企业里的朋友一

起组队，不是老乡，但也是各地的都有，

对手也是来自各行各业、五花八门。

花园村距离横店很近，横店剧组

也会组球队来和他们打比赛，“林更新

在拍《楚乔传》的时候就和我们打过。”

吴鹏翻翻他的手机，韩栋、释小龙的合

影马上就找出来了。

其实在球场上，这些明星和普通

人也没什么区别，打完球一身汗，大家

勾肩搭背一起合个影，一时间都找不

出哪个是明星，打完球再一起喝个酒，

这种追星体验可能只有在花园村才

有。

场地好，人气足
引得明星都来打球

南马镇初级中学的体育老师李义涛

的微信里，有个群整天不停地往外蹦消

息，“全是各种约打篮球的信息。”

这个群里的人可以说是花园村民间

篮球的骨干力量，从两年前开始，为方便

各支球队联系约球，拉了这个群，现在已

经有了 200 多人，覆盖村里 30 多支球

队。

说起花园村民间篮球的特点，李义

涛指指自己，“我这个来自黑龙江的新花

园村人就是代表啊。”

花园村地处浙江中部，距东阳城区

16 公里，村区域面积 2 平方公里，常住

人口超过 6.5 万，其中外来人口 5 万多。

这样的人口比例，也一样体现在日常打

球的人员中。

平时和李义涛在一起打球的人，全

国各地都有，来自贵州的、江西的、云南

的、东北三省的。有些人原来在老家就

喜欢打篮球，到了这里简直如鱼得水；有

的原本其实并不打篮球，但因为打篮球

成了同乡会的一项重要活动，所以也参

与进来。以球会友，好多合作业务，就在

篮球场挥汗如雨之后谈成了。

碰到老乡组队打球的时候，场面会

特别有趣，老乡们打着打着，家乡话就出

来了，商量战术什么的就跟说密码似的，

旁人完全听不懂，“这时候我们东北方言

就完全没优势。”李义涛笑道。

很多村镇搞篮球联赛，会强调参赛

的必须是土生土长的本村人，这条规矩

在这里显然是行不通的。

花园村每两年举办一次大型农民体

育运动会，运动会里就有篮球项目，是以

每个小区为单位组队参加。当时球友群

里有一个想法，能不能让来自不同地方

的老乡自己组队来一个篮球赛，算了算

能组上十几支队伍。可惜今年由于疫

情，计划暂时搁置，李义涛告诉记者，这

个村里的迷你版全运会篮球赛，有机会

他们一定会搞起来的。

一个村就有30多支篮球队
球友来自全国各地

乡野乡野篮球
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